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День уборки у семьи Майдлаской 
Школы состоялся 23 сентября. 
Одна группа двигалась по пеше-
ходно-велосипедной дороге Май-
дла-Пюсси, вторая – на отрезке 
Майдла-Савала и третья – на 
отрезке Майдла-Кивиыли. Нами 
было собрано большое количе-
ство мусора. Самыми крупными 
находками были раковина, кине-
скоп и автопокрышка. Поскольку 
в этот раз упор делался именно 
на мелкий мусор, то и его хвата-
ло. Больше всего было собрано 
окурков. 

Если КАЖДЫЙ САМ выбро-
сит свой мусор в мусорный ящик, 
окрестность вокруг нас будет 
всегда чистой. 

Вельве Мяэтага-Филимонов
Руководитель по интересам 

Майдлаской Школы

Во Всемирном дне чистоты приняла участие также Майдлаская Школа

Одеть перчатки и за работу! „Урожай“.

Хелена Пайст
Руководитель по интересам
Кивиылиской 1-й Средней 
Школы

Утро 23 сентября 
началось в Кивиы-
лиской 1-й Средней 
Школе и Кивиыли-
ской Русской Школе 
не так как обычно. 
Мы направились на 
улицы города Кивиы-
ли, наслаждались 
движением, солнечной 
осенней погодой и про-
демонстрировали, что 
заботимся об окружа-
ющей среде, в которой 
живем, убирая мусор 
у обочин дорог. Это 
наш город, и молодежь 
показывает пример и 
обращает внимание на 
то, что Кивиыли – наш 
общий дом и мы долж-
ны заботиться о нем и 
поддерживать чистоту. 
Мы присоединились Всемирно-
му дню чистоты, так как боль-
шинство людей беспокоится за 
утопающую в мусоре планету. В 
школьную учебную программу 
включена тема окружающей сре-
ды, а совместный день уборки – 
это замечательная возможность 
для жизненного и предприимчи-
вого обучения. Вдобавок, многие 
ученики являются очень осве-
домленными в области проблем 
окружающей среды и изменения 
климата и проявляют озабочен-
ность и желание сделать мир 
чище и лучше. 

Всего с двух школ собралось 
около 500 человек. Мы распреде-
лили улицы города между клас-
сами, перед нами стояла задача 
выяснить, сколько невидимого 
мусора мы сможем за 30 минут 
сделать видимым. Невидимый 
мусор – это окурки, пробки от 
бутылок и прочий мелкий мусор, 

Всемирный день чистоты 2019 в Кивиыли
Невидимый мусор - видимым

который зачастую не попадает в 
мусорные ящики, а выбрасыва-
ется на землю. Мы собрали так-
же на удивление много и более 
крупного мусора. Мы измерили 
количество мусора, получив та-
кой результат – 2 ведра т. е. 20 
литров окурков и полный 2,5 m3 
контейнер прочего мусора плюс 
еще несколько пакетов мусора. 

Результат был ошеломляю-
щим, скорее в негативном смыс-
ле. Занимаясь организацией 
уборки, мы не предвидели тако-
го большого количества мусора. 
Мы привыкли к мусору, который 
валяется вокруг нас, мы его не 
замечаем. Верю, что теперь мо-
лодых людей и взрослых, кото-

рые даже самый мелкий мусор 
будут выбрасывать в отведенное 
для этого место  и будут призы-
вать к этому также и других со-
граждан, станет больше. 

Мы и представить не могли, 
сколько времени уйдет на сбор 
окурков вокруг скамеек и вдоль 
дорог, их там бесконечно много. 
Занимавшиеся уборкой учащи-
еся ни разу не пожаловались на 
то, почему они должны уби-
рать чужой мусор?!  Следует с 
гордостью признать, что таких 
по-взрослому зрелых и отзывчи-
вых учеников у нас очень много. 
Ко всему прочему, радует еще и 
то, что наш город стал на 2,5 ку-
бических метра мусора чище.  

Для изменений и новых при-
вычек нужен толчок, который 
мы получили во время Всемир-
ного дня чистоты. Надеемся, что 
наш толчок повлияет и на других 
людей.  Пожалуйста, выбрасы-
вайте мусор в предназначенные 
для этого места! Если мы хотим 
жить на этой красивой земле, то 
должны беречь ее и содержать в 
чистоте! 

Спасибо всем ученикам и 
учителям Кивиылиской Рус-
ской Школы и Кивиылиской 1-й 
Средней Школы, которые вышли 
на уборку, а также организаторам 
Всемирного дня чистоты за ини-
циирование перемен. Мы с вами!  

Мы узнали также отзывы ребят о том, какие чувства и 
мысли вызвала в них проведенная акция. Вот некото-
рые выдержки из сказанного учениками:
• Чувствую, что сделал что-то полезное для мира.
• Окрестность вокруг стала чище.
• Жаль, что убирали так мало. В субботу я не смог уча-

ствовать и теперь с удовольствием убирал бы дольше, 
так как еще много мусора валяется на земле.

• Жаль, что не убирали дольше, но в то же время можно в 
любое время пойти снова убирать. 

• Грустно, что так много мусора брошено на землю. 
• Я разочарован тем, что есть люди, бросающие мусор на 

землю. 
• Удивительно, что больше всего окурков вокруг мусорных 

ящиков. Почему не выбросить их в мусорный ящик?!
• Под кустами и живой изгородью накидано так много му-

сора!
• Я рад, что смог внести свой вклад в очистку планеты от 

мусора.
• Удивляюсь, сколько же на земле валяется окурков, обыч-

но их и не замечаешь.
• Надеемся, что наш пример заразит и других горожан.
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КОНТАКТНЫЕ ДАННЫЕ НОВЫХ ЧИНОВНИКОВ

LÜGANUSE VALLAVOLIKOGU
27 заседание Волостного собрания
27 заседание Люганузеского Волостного собрания 1-го созыва состоялось 
26 сентября. 

Одним из важнейших пунктов повестки дня был анализ школьной сети 
Люганузеской волости. 

В договоре об объединении волостей сказано, что в новой волости ре-
формы учреждений образования первоначально не будет. При возмож-
ности будет сохранена имеющаяся школьная сеть, но будут следить и за 
реальной ситуацией в школьной сети. 

На сегодняшний день жизнь внесла свои коррективы. В наших детских 
садах и школах 1240 детей: в начальном образовании 326, основном об-
разовании 626, гимназии 66, в школе по интересам 222. Это указывает на 
то, что таким образом продолжать нельзя, страдает качество обучения, а с 
экономической точки зрения образовательная система с таким большим 
количеством школ является слишком большой нагрузкой для волости. 

Эгле Неухаус ознакомила с составленным в ходе магистерской работы 
анализом «Возможности реорганизации школьной сети Люганузеской во-
лости». 

Целью работы было выяснение возможностей реорганизации школьной 
сети Люганузеской волости, учитывая как экономические аспекты, так и 
позиции и мнения местной общины. Для достижения цели была исполь-
зована комбинированная методика исследования, были проанализированы 
расходы на школьную сеть Люганузеской волости, разработанные Мини-
стерством образования и науки показатели результативности и эффектив-
ности, а также количество учащихся и его изменение в будущем.  

Из исследовательской работы следует, что при реорганизации школьной 
сети Люганузеской волости возможно руководствоваться двумя аспекта-
ми: экономическим и социальным (позиции и мнения местной общины).

С экономической очки зрения в Люганузеской волости разумно содер-
жать одну основную школу в Кивиыли. Учитывая позиции и мнения мест-
ной общины, важно, чтобы дети могли как можно дольше учиться вблизи 
места проживания, а получаемое образование было бы качественным. 

Окончательное решение, как реформировать школьную систему с пер-
спективой, будет сложным, так как, помимо качества образования и эконо-
мической стороны вопроса, руководствоваться следует также еще многи-
ми аспектами. 

Магистерская работа Эгле Неухаус в части школьной сети Люганузе-
ской волости была принята к сведению, помимо членов волостного собра-
ния на заседании присутствовали также руководители всех школ.

Информация по поводу загрязнения воздуха со стороны Kiviõli 
Keemiatööstus OÜ и дальнейшие шаги волости в направлении улуч-
шения ситуации

За последние два месяца комиссия по окружающей среде и волостная 
управа встречались несколько раз, чтобы обсудить данную тему. Привле-
чены были также Инспекция по окружающей среде, Департамент окружа-
ющей среды, а также представители Alexela Group и Kiviõli Keemiatööstus.

Тема загрязнения воздуха особенно остро встала на повестку дня, когда 
утром 13 сентября город был покрыт сажей. Основной проблемой явля-
ется запуск установок твердого теплоносителя, все остальное благодаря 
прошлогодним инвестициям находится почти под контролем. В связи с 
рассмотрением нового комплексного разрешения Волостная управа сде-
лала Департаменту окружающей среды предложение об уменьшении до-
пустимого количества холодных запусков УТТ, тем самым улучшив ситу-
ацию в городе.  

Для обсуждения проблемы на заседание Волостного собрания были 
приглашены также представители ККТ. В заседании приняли участие 
руководитель по окружающей среде Alexela Group Андре Захаров, член 
правления Kiviõli Keemiatööstus Кирилл Кайдалов и руководитель по 
окружающей среде Хейко Пыдерсалу.  

Представитель Kiviõli Keemiatööstuse OÜ – руководитель по окружаю-
щей среде Alexela Group Андре Захаров дал разъяснения по поводу слу-
чившегося, по его словам, прилагают усилия для того, чтобы подобных 
происшествий было меньше, с этой целью делаются инвестиции в повы-
шение эффективности производства.  В этом году в установки по произ-
водству масла инвестировано более одного миллиона евро, 2/3 из этого 
- на повышение эксплуатационной надежности установок, чтобы не про-
исходило аварийных остановок. На трубу установки по производству мас-
ла устанавливается оборудование по постоянному мониторингу выбросов, 
что позволит заводу иметь информацию о том, сколько и каких выбросов 
попадает в атмосферу из установки по производству масла. 

Завод обсуждал с Министерством окружающей среды сделанное воло-
стью предложение об установке станций мониторинга во все четыре сто-
роны света, но в то время посчитали, что это неразумное решение. 

Теперь оборудование будет установлено непосредственно в проблемное 
место, чтобы узнать, сколько выбросов попадает в атмосферу. Первона-
чальным сроком был конец 2019 года. 

Захаров пояснил, что событие, произошедшее ночью 13 сентября, не 
было чрезвычайным, заводу не удалось с первого раза запустить установ-
ку твердого теплоносителя, и это стало причиной того, что нефильтрован-
ные дымовые газы попали в атмосферу и, к сожалению, упали на поверх-
ность земли. 

Комиссия по окружающей среде обсудила данную тему и осталась при 
мнении, что для решения проблемы необходимо обратиться к Министер-
ству окружающей среды, Инспекции по окружающей среде и заводу, что-
бы эта проблема была решена к концу 2020 года. По предложению комис-
сии завод должен представить конкретный план действий с конкретными 
сроками, чтобы ситуация в городе улучшилась.

По словам Андре Захарова, завод готов найти решение, которое помогло 
бы покончить с этой ситуацией, но следует учитывать сроки производства, 
исходящие из экологических разрешений. 

В Волостном собрании договорились с представителями завода в том, 
что они предоставят волостному собранию согласованный с Департамен-
том окружающей среды конкретный план действий по уменьшению за-
грязнения. Члены волостного собрания должны быть уверены, что ККТ 
занимается решением проблемы. 

К концу ноября завод представит возможные сроки и идеи, которые мо-
гут быть реалистичными, но не окончательными. 

Дмитрий Дмитриев
Председатель Волостного собрания

Составляется новая общая пла-
нировка Люганузеской волости. 
В настоящее время идет разра-
ботка исходных положений об-
щей планировки и плана стра-
тегической оценки воздействия 
планировки на окружающую 
среду.   

Призываем вас высказать свое 
мнение на карте сбора идей, как 
о проблемных местах, так и об 
идеях: http://hendrikson.ee/maps/
L%c3%bcganuse-vald/ 

Современная международная 
практика планирования под-
черкивает важность вовлечения 
местной общины в процессы 
планирования, поскольку таким 
образом можно узнать действи-
тельные желания, потребности 
и проблемы людей. Чувство вов-
леченности же помогает сплачи-
ванию общины. Мы хотим и в 
Люганузеской волости привлечь 
к составлению общей плани-
ровки больше местного населе-

ния разных возрастных групп и 
национальностей.  Карта сбора 
идей – это первый шаг в этом 
направлении, но нами будут ор-
ганизованы также публичные 
экспозиции, обсуждения и бесе-
ды с разными целевыми группа-
ми, например, учащимися школ, 
пожилыми людьми, предприни-
мателями, любителями спорта.   

Общая планировка и план 
развития являются важнейшими 
средствами труда при планиро-
вании территориального разви-
тия, где учитываются желаемые 
цели развития, а также установ-
ленное в документах по разви-
тию Ида-Вирумааского уезда. 
Будут определены принципы 
территориального развития и 
общие направления развития, 
установлены условия земле-
пользования и строительства с 
целью повышения аттрактивно-
сти Люганузеской волости как 
региона для жизни и предпри-

нимательства.   
Дополнительная информация: 

Кайе Метсаотс, волостной архи-
тектор -специалист по планиро-
ванию тел. 332 5872, 5361 8707, 
э-почта: kaie.metsaots@lyganuse.
ee

Высказывать свое мнение 
ожидаются все заинтересован-
ные! 

Составление общей плани-
ровки Люганузеской волости и 
стратегическая оценка воздей-
ствия на окружающую среду 
была инициирована 22.08.2018 
решением № 99. Инициатором 
и учредителем составления об-
щей планировки является Лю-
ганузеское Волостное собрание, 
а составителем и организатором 
составления -  Люганузеская Во-
лостная управа. Вслед за иници-
ированием была проведена госу-
дарственная поставка по поиску 
консультанта по планированию, 
в результате чего 08.08.2019 был 

заключен договор с победите-
лем конкурса - Hendrikson & Ko 
OÜ. В волостной управе была 
создана рабочая группа по об-
щему планированию, состоящая 
из семи человек, но привлечены 
будут и другие чиновники во-
лостной управы и волостного 
собрания, а при необходимости 
и эксперты со стороны. С реше-
нием № 99 можно ознакомиться 
в канцелярии Люганузеской во-
лостной управы (Кескпуйестеэ 
20, город Кивиыли) в рабочие 
дни 08.00-15.00 и на домашней 
странице волости www.lyganuse.
ee

Кайе Метсаотс
волостной архитектор 

-специалист по  
планированию

Ждем жителей высказать свое мнение на карте сбора идей

В текущем году министерство 
экономики и коммуникаций 
распределяет между местными 
самоуправлениями дополни-
тельные инвестиционные посо-
бия на ремонт местных дорог 
по трем различным целевым 
направлениям, общий объем 
которых достигает шести мил-
лионов евро, всего поддержат 20 
проектов.  

В декабре 2018 года Люга-
нузеская волость представила 
Министерству экономики и ком-
муникаций ходатайство о полу-
чении пособия на связанный с 
предпринимательством восста-
новительный ремонт дороги. 

Такой дорогой является про-
легающая перед главным здани-
ем Kiviõli Keemiatööstus улица 
Туру и отрезок улицы Раудтеэ. 
Для предприятия улица Туру 
является единственной доро-
гой доступа к главной конторе, 
расположенной на улице Туру, 
а также на производственную 
территорию, куда через главную 
проходную можно попасть тоже 
с улицы Туру. На территории 
предприятия активно действуют 
различные связанные с химпро-
изводством подрядные органи-

Начинается связанный с предпринимательством восстановительный ремонт дороги

Специалист по окружающей среде Арво Сирель
Тел. 332 1331, 5197 2788, э-почта: arvo.sirel@lyganuse.ee

Специалист по надзору Владимир Крузман
Тел. 511 7437, э-почта: vladimir.kruzman@lyganuse.ee

Как и в предыдущие годы, готовясь к зиме, Люганузеская Волост-
ная управа организовывает проведение снегоочистительных ра-
бот на дорогах и улицах волости. Для снегоочистительных работ 
территория волости поделена на 11 регионов.

I регион – Варья, Воорепера, Молдова, Аа.  Снегоочиститель-
ные работы осуществляет Muhu Tehnika OÜ;

II регион – Поселок Люганузе, Копли, Калмейстри, Матка. Сне-
гоочистительные работы осуществляет Muhu Tehnika OÜ;

III регион – деревня Ябара. Снегоочистительные работы осу-
ществляет Muhu Tehnika OÜ;

IV регион – Пуртсе, Лиймала. Снегоочистительные работы 
осуществляет AS TREV-2 Grupp;

VIII регион -  Город Пюсси. Снегоочистительные работы осу-
ществляет Titol Forest OÜ; 

XI регион – Город Кивиыли. Снегоочистительные работы осу-
ществляет OÜ Kiviõli Vesi.

За уборку снега в I, II, III, IV, VIII, XI регионах отвечает специ-
алист по благоустройству хозяйственного центра Люганузе-
ской волости Тоoмас Мартин, тел. 332 5871, 5807 3701, э-почта: 
toomas.martin@lyganuse.ee.

V регион – Соонурме, Хирмузе, Сиртси. Снегоочистительные 
работы осуществляет Muhu Tehnika OÜ;

VI регион – Арувялья, Арупяэлсе, Оямаа, Ряэза. Снегоочисти-

тельные работы осуществляет Muhu Tehnika OÜ; 
VII регион – Кюттейыу, Майдла, Савала, Уникюла. Снегоочи-

стительные работы осуществляет Firelli Grupp OÜ. 
За уборку снега в V, VI, VII регионах отвечает специалист 

по хозяйственным вопросам хозяйственного центра Люгану-
зеской волости Калле Липп, тел. 520 1759, э-почта: kallelipp@
gmail.com.

IX регион – Поселок Сонда. Снегоочистительные работы осу-
ществляет AS TREV-2 Grupp; 

X регион – деревня Варинурме, Поселок Эрра. Снегоочисти-
тельные работы осуществляет Firelli Grupp OÜ. 

За уборку снега в IX, X регионах отвечает специалист по хо-
зяйственным вопросам хозяйственного центра Люганузеской 
волости Айво Ханнус, тел. 5553 7224, э-почта: aivo.hannus@
lyganuse.ee

Советуем в зимний период учитывать быстро меняющиеся до-
рожные условия и приспосабливаться к ним. Прежде, чем отпра-
виться в путь, стоит поинтересоваться дорожными условиями, 
прослушав прогноз погоды. 

Безопасного движения и прекрасной наступающей зимы!

Люганузеская Волостная управа

Зимнее обслуживание дорог и улиц Люганузеской волости на 2019-2022 годы
TEADE

По предложению избранного 
весной 2019 года председате-
лем Люганузеского Волостного 
собрания Дмитрия Дмитриева 
запланированные бюджетом на 
заработную плату председателя 
волостного собрания средства 
направили на приобретение 
инвентаря для кабинета химии 
Кивиылиской Русской Школы и 
проведение ремонтных работ в 
Люганузеской церкви. 

Ч. 4 § 17 Закона об организа-
ции местного самоуправления 
гласит, что если председатель 
или заместитель председателя 
волостного собрания во время 

своих полномочий является чле-
ном Рийгикогу, ему за выполне-
ние обязанностей председателя 
или заместителя председателя 
волостного собрания заработ-
ная плата не выплачивается. А 
это значит, что в период, когда 
председателем волостного со-
брания является избранный в 
Рийгикогу Дмитрий Дмитриев, 
в волостном бюджете остается 
ежегодно 32 000 евро неисполь-
зованных на заработную плату 
средств (вместе с налогами), ко-
торые председатель волостного 
собрания позволил направлять 
на различные проекты и нужды 

волости.  
В первой половине 2019 года 

поддержали приобретение ин-
вентаря для кабинета химии 
Кивиылиской Русской Школы. 
Летом же поступило заявление 
от Люганузеского прихода Ио-
анна Крестителя ЭЕЛЦ с прось-
бой выделить дополнительные 
средства для завершения за-
планированных ремонтных ра-
бот. В 2018 году был составлен 
строительный проект на ремонт 
и обновление фасада, системы 
ливневых вод, башни и дверей 
церкви. В ходе весеннего тура 
ходатайств Совета сотрудниче-

ства Вирумаа на осуществление 
данного проекта было выделе-
но 60 000 евро. Для реализации 
проекта, а также осуществления 
работ по внутренней отделке не 
доставало суммы самофинанси-
рования. По предложению пред-
седателя волостного собрания в 
августе на заседании волостного 
собрания Люганузеской церкви 
были выделены дополнитель-
ные 20 000 евро за счет персо-
нального фонда волостного со-
брания.  

LVL

За счет средств на заработную плату председателя 
волостного собрания была оказана поддержка 
Кивиылиской Русской Школе и Люганузеской церкви

зации. Кроме того, по адресу 
Туру 1 находится Кивиылиская 
спасательная команда Идаского 
спасательного центра Спаса-
тельного департамента. Един-
ственным доступом к спаса-
тельной команде является также 
улица Туру или отрезок дороги 
улицы Раудтеэ. Выезжающие 
на вызов спасательные машины 
на высокой скорости должны 
проезжать улицу Раудтеэ, но 

имеющиеся там большие ямы 
существенно препятствуют бы-
строму движению оперативных 
машин. В здании главной конто-
ры ККТ открылось также новое 
кафе „5 kopikat lõunabufee“, и с 
этого времени движение и пар-
ковка там стали еще более ин-
тенсивными, так как пообедать в 
кафе приезжают также клиенты, 
не работающие на заводе. В то 
же время развитие предприни-

мательства в сельских регионах 
всячески приветствуется. 

Описанные выше причины 
позволили нам ходатайствовать 
о государственной поддержке на 
связанный с предприниматель-
ством восстановительный ре-
монт дорог и нам удалось полу-
чить в качестве пособия 100 000 
евро. 

Был проведен конкурс по пои-
ску строителя, в результате чего 
успешной была признана фирма 
OÜ Terre Ehitus. Договор заклю-
чен, работы будут проводиться в 
соответствии с погодными усло-
виями.  

Что является целью проекта? 
Состояние имеющихся дорог 
заметно улучшится. Закончится 
бесконечный ремонт и умень-
шится ежегодное расходова-
ние бюджетных средств. Новая 
дорога продержится дольше. 
Улучшится также положение 
предприятий, доступ к предпри-
ятиям их клиентов и партнеров 
по сотрудничеству станет более 
удобным. 

Ану Неэдо
Советник по развитию
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15 октября в Кивиылиской 
Школе Искусств концер-
том отметили достойный 
80-летний юбилей почет-
ного гражданина города 
Кивиыли, уважаемого му-
зыканта, дирижера сме-
шанного хора „Loit“ и сме-
шанного хора Люганузе, а 
также многолетнего дирек-
тора Кивиылиской Школы 
Искусств Прийта-Андреса 
Пяртна.

О проведении душевного и 
эмоционального концерта поза-
ботились нынешние и бывшие 
ученики школы искусств, среди 
них также дети и внуки господи-
на Пяртна. Радостями духовной 
жизни и забавными случаями из 
жизни бывшего директора шко-
лы поделились учителя школы 
искусств.

Прийт-Андрес Пяртна удосто-
ился значительного признания в 
пяти случаях: заслуженный де-
ятель культуры Эстонской ССР, 
почетный гражданин города 
Кивиыли, премия за дело всей 
жизни в области культуры уез-
да Ида-Вирумаа, знак отличия 
Ида-Вирумаа, премия года Ка-
питала культуры Ида-Вирумаа.

Желаем юбиляру здоровья и 
бодрости духа!

Люганузеская
 Волостная управа

Прийт-Андрес Пяртна  80

Прийт-Андрес Пяртна. Фото: Вийвиан Пялль

Поздравления передает 
старейшина Люганузеской 
волости Виктор Рауам.

Сын Тийт Пяртна с супругой Кристель, которые 
оба работают в Национальной опере Эстония.

Поздравляют певцы смешанного хора Loit.

Жители Соонурме осуществили 
родившуюся летом идею о соз-
дании сельского общества. Пер-
вым совместно организованным 
мероприятием было праздно-
вание 135-й годовщины библи-
отеки Соонурме и 30-й годов-
щины деятельности говорильни 
Соонурме 29 июня. Праздник 
удался и так родилась идея ос-
новать сельское общество и про-
должить традицию совместной 
деятельности. 

21 сентября сельчане вновь 
собрались в библиотеке Соонур-
ме. Собралось около 35 деятель-
ных людей. Обсудили насущ-
ные проблемы, цели сельского 
общества и планы на будущее. 
Так было учреждено некоммер-
ческое объединение Сельское 
общество Соонурме. Учредите-
лями стали Найма Соппе, Ин-
грид Хярм, Кай Вилльман и Ану 
Неэдо. Срезу же поступили дру-
гие заявления на членство в об-
ществе. Стать членом сельского 

В Соонурме учредили сельское общество

общества может любой человек, 
проживающий или родившийся 
в Соонурме, или иначе связан-
ный с селом, кто желает внести 
свой вклад в развитие родного 

края. Дай о себе знать одному 
из учредителей сельского обще-
ства! 

Цели некоммерческого объ-
единения изложены в учреди-

тельном договоре: развитие 
сельской и общественной жиз-
ни, способствование развитию 
совместной деятельности, при 
необходимости отстаивание ин-
тересов и потребностей сель-
ских жителей, организация ра-
бочих комнат и обучения. Для 
осуществления деятельности 
привлечение членских взносов 
и общественных денег, а также 
сбор пожертвований. Следую-
щим летом в планах организо-
вать день Соонурме.  

Надеемся совместными уси-
лиями оживить сельскую жизнь 
и прежде всего призвать моло-
дежь ценить свой родной край. 

Второй важной темой были 
выборы сельского старейшины. 
Присутствовавшие на месте 
сельчане единогласно выбрали 
старейшиной Тыну Соппе. Же-
лаем ему сил и удачи! 

Некоммерческое объеди-
нение Сельское общество 

Соонурме

НАРОДНЫЙ ДОМ КИВИЫЛИ
Женская группа народного танца Tuhkali, Ср.  19.00, Хелью 
Веэдам, 5687 2875
Группа лайн-танца „Red Roses“, Пн. 19.00, Хелью Веэдам, 
5687 2875
Русский смешанный хор им. Г. Бутузова, Ср. 17.30, Вск. 11.00, 
Раиса Вишнева, 5383 4756
Лайн-танцы, Ср. 19.00, Пн. 9.00, Екатерина Сикора, 501 8877
Детский танцевальный кружок, Вт., Чт. 17.30, Карина Леванюк, 
551 5362
Драмкружок Отпад, Чт. 19.00, Вск. 14.30, Наталия Чикул, 512 
0660
Вокально-инструментальный ансамбль, Вт. 18.00, Юло Кангур, 
5332 9171
Кружок рукоделия для пенсионеров, последний вторник каж-
дого месяца 14.00, Вильма Сийм, 5332 9480
Клуб пенсионеров Ajaratas, второй вторник каждого месяца 
18.00,  Эльве Симсон, 5803 3388
Ансамбль песни бабушек Elulõng, Ср. 10.00, Тийт Арувеэ, 515 
6472
Танцевальная группа бабушек Lõngakera, Ср. 11.00, Рийа 
Таллерман, 5818 8725

ЦЕНТР КУЛЬТУРЫ ЛЮГАНУЗЕ
НАРОДНЫЙ ДОМ МАЙДЛА
Женская группа народного танца Omasoodu, Вт. 19.00, Вск. 
16.00, Марис Крийса
Смешанная группа Lampjalakesed, Вск. 18.00, Мерика Хобо-
лайнен 
Группа лайн-танца Tuulest viidud (для продвинутых), Вт. 
17.30, Чт.  19.00, Пилле Наур 
Ансамбль бабушек Rukkilill, Чт. 11.30, Тийт Арувеэ 

ДОМ КУЛЬТУРЫ ПЮССИ - контакт Вирье Хярм 
53345137 
Творческий кружок для детей (5-11 лет), Пн. 16.00, Вирье 
Хярм 
Школа эстетики и танца, Пн. 18.00 (11-14 лет), Вт. 18.00, 
Каролин Мёллитс 
  
НАРОДНЫЙ ДОМ ЛЮГАНУЗЕ - контакт Марис Крийса 
53407045 
Смешанный хор Люганузе, Вт. 18.30, Кейо Соомельт 
Танцевальная группа бабушек Minnid-Mannid, Ср. 14.00, 
Хелью Веэдам 
Кружок языка и песни Люганузе, Чт. 18.00, Кая Тойк-
ка 
Женский клуб, Раз в месяц, в воскреснье, Элле Эеро 
Кружок движения I-IV класс (Люганузеская Школа), Пт. 12.55, 
Марис Крийса 

НАРОДНЫЙ ДОМ СОНДА
Женская группа Сонда, Пн. 18.30, Рийа Таллерман, 5818 8725
Драмкружок Сонда, Вт. 18.00, Кармен Кыртс, 5818 8731
Ритмика, Ср. 15.30, Тийт Арувеэ, 515 6472

МОЛОДЕЖНЫЙ ДОМ ЛЮГАНУЗЕ - контакт Юхо Пыльд, 
56989373
Кружок искусства и керамики, Пн. 13.00, Кярт Рий-
вес 
Музыкальный кружок и ансамбль, Чт. 16.00, Тийт Ару-
веэ 

РУССКАЯ ШКОЛА
Мастер Ok, Пн.-Ср. 15.00, Чт. 15.30, Александр Рагни, 507 3240
Художественная студия, Вт., Ср. 12.00, Татьяна Рихкранд, 5381 
8201
Вокальная студия Отрада, Вт., Чт. 18.00, Галина Каурла, 335 
8410

КИВИЫЛИСКАЯ ШКОЛА ИСКУССТВ - контакт 3357430 
Авиамоделирование, Пн.-Чт. 14.15 – 17.30, Ромас Шалкау-
скас 
Фотография для детей и молодежи, Пн., Вт. 15.00, Каспар 
Силд 
Фотография для взрослых, Пн. 18.15, Каспар Силд 
Бумажное искусство, Вт. 15.45  

МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР МАЙДЛА
Соревнование в играх Mario Nitendo под руководством Йоэ-
ля, Пн. 15.30  
Кулинария, Вт. 14.30  
Рабочая комната Миртель-Керту, Ср. 14.00  
Настольные игры, открой новую книгу! Чт. 11.30 
Кружок керамики - Pille Käsitöö, Пт. 12.30  

МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР ПЮССИ
Клуб ди-джеев, По договоренности с наставником, Майро Гор-
бачев 5677 7405

МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР КИВИЫЛИ - контакт Эгле Касе-
ла –  5151482   
Начальный курс по программированию, Вт. 17.00 
Кружок кулинарии, Пт. 16.00  

Люганузеский приход Иоанна 
Крестителя рад сообщить, что 
к празднику жатвы вновь зара-
ботал старый колодец дома ки-
стера, который расположен на 
парковке у кладбища. Много лет 
посетители кладбища у церкви 
вынуждены были черпать воду 
для полива из реки или приво-
зить ее с собой в канистрах. На 
сегодняшний день колодец дома 

кистера почищен, туда установ-
лена новая крышка, на которой 
находится ручной насос. Вокруг 
колодца уложен булыжник, что-
бы вокруг не было грязи. При-
ятного пользования всем, кому 
нужна вода!  

Тынис Тамм
Диакон прихода

Подарок общине к празднику жатвы

РАСПИСАНИЕ КРУЖКОВ ПО ИНТЕРЕСАМ

С наступлением осени люди все 
чаще обращаются в волостную 
управу с проблемами, касающи-
мися бродячих кошек и собак 
Люганузеская волостная управа 
напоминает всем владельцам 
кошек и собак, что на Вас ле-
жит большая ответственность: 
во-первых, домашнее животное 
должно быть ухоженным и на-
кормленным, во-вторых, содер-
жание домашних животных не 
должно нарушать обществен-
ный порядок и покой других 
лиц. 

Владелец кошки или собаки 
может взвесить возможность 
стерилизации или кастрации 
животного и обратиться за этим 
в ветеринарную клинику. Сте-
рилизация/кастрация помогает 
предотвратить нежелательное 

размножение животных и тем 
самым уменьшить число отвер-
женных животных. О бродячих 
животных сообщать Люганузе-
ской волостной управе э-пись-
мом на адрес valitsus@lyganuse.
ee или по телефону 33 21 331.

Содержать кошек или собак 
на принадлежащей собственни-
ку территории или в строениях 
допускается с условием, чтобы 
животное не могло убежать с 
этой территории. Также следу-
ет обеспечить животному не-
обходимые для жизни условия 
и не наносить вреда интересам 
других лиц. В публичном месте 
необходимо держать собак на 
поводке, а при необходимости и 
в наморднике. 

Человек должен убирать за 
своим домашним питомцем!

Напоминаем всем владельцам 
собак, а также тем, кто только 
планирует завести собаку, о не-
обходимости убирать за своим 
питомцем, даже если это        ка-
жется отталкивающим или не-
приятным. Приобретение соба-
ки – это не покупка красивого 
лохматого аксессуара, а новый 
член семьи со всеми вытекаю-
щими отсюда радостями, горе-
стями и обязанностями. Обя-
занностью владельцев кошек 
и собак является ухаживать за 
своим питомцем, немедленно 
убирать загаженное животным 
место на лестничной клетке, 
улице, парке, зеленой зоне или 
прочем публичном месте. Со-
всем неприятно лавировать 
между всем этим, даже самим 
нерадивым владельцам собак.

Проще говоря, выгуливая жи-
вотное, у хозяина должен быть с 
собой пакетик, куда он собирает 
экскременты с газонов, троту-
аров, обочин дорог и прочих 
публичных мест, а затем выбра-
сывает в ближайший мусорный 
контейнер.

Все владельцы животных, 
проживающие в многоквартир-
ных домах, должны содержать 
питомца в квартире и не загряз-
нять лестничные клетки. Лест-
ничные клетки следует регуляр-
но убирать, чтобы обеспечить 
достойные условия жизни для 
себя и соседей. 

Будь заботливым хозяином 
своего питомца и соблюдай чи-
стоту!

LVL

О содержании кошек и собак

Газета выходит 1 раз в месяц
У издательства есть право в интересах ясности редактировать 

и сокращать письма и корреспонденцию.
Газету можно читать на www.lyganuse.ee

Lüganuse Vallavalitsus
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ФОТОНОВОСТЬ

ИНТЕРЕСНО

Поздравления школе!
В сентябре зданию Кивиылиской 1-й Средней Школы исполни-
лось 50 лет. 

К весне 2019 года молодежь Лю-
ганузеской волости уже долгое 
время задумывалось о создании 
своего подкаста, и благодаря 
проектному фонду Nopi Üles в 
конце лета эта идея осуществи-
лась. Но что же такое подкаст?  

Подкасты можно сравнить с 
радиопередачами, которые мож-
но слушать на своих смарт-у-
стройствах, компьютерах или 
прочих устройствах с интер-
нет-соединением. Популярность 
создания подкастов растет, в 
Эстонии также появляются под-
касты на разные темы – от физи-

ки до взаимных отношений. 
Подкастинг молодежи Лю-

ганузеской волости на сегод-
няшний день действует уже с 
середины августа и за полтора 
месяца на беседу были пригла-
шены различные люди волости. 
Для прослушивания мы зака-
чали уже 11 передач, каждую 
неделю добавляется еще не ме-
нее одной передачи. Например, 
мы обсуждали с несколькими 
молодыми людьми волости их 
увлечения и летние приключе-
ния, говорили о Всемирном дне 
чистоты, путешествиях, а также 

сделали публичную запись во 
время Дня поиска деятельности 
по интересам. Обязательно сто-
ит следить за нашей деятельно-
стью, так как впереди ждут ин-
тересные передачи!

Поскольку подкасты явля-
ются электронными, их можно 
найти на медийной платформе 
Soundcloud: www.soundcloud.
com/taskuhaalingnoortelt,  а так-
же на волостной молодежной 
странице Facebook.

Идея молодежи Люганузеской 
волости о создании подкастов 
получила поддержку проектно-

го фонда Nopi Üles, чья деятель-
ность финансируется в рамках 
софинансируемой ЕСФ про-
граммы «Вовлечение молодежи 
с риском отверженности и по-
вышение готовности молодежи 
к трудовой занятости», утверж-
денной министром образования 
и науки и претворяемой в жизнь 
Эстонским центром молодеж-
ной работы.

Яне Кыртс

Целью учебной и воспитатель-
ной работы и основной ценно-
стью Кивиылиской 1-й Средней 
Школы является КРАСИВЫЙ 
ЧЕЛОВЕК, который придержи-
вается позиции ХОЧУ-ДЕЛА-
Ю-МОГУ.  

Поскольку школа большое 
внимание уделяет формирова-
нию самосознательного уча-
щегося, в план работы и план 
развития III ступени основной 
школы и гимназии вписан пере-
ход от системы классного руко-
водства к менторской системе.

В настоящее время работают 
по системе классного руководи-
теля, но целью является переход 
на систему группового коучин-
гового обучения, которая в Эсто-
нии внедрена уже в нескольких 
учебных заведениях. Так у од-
ного обученного ментора будет 
не более 10 менти. Внедрение 
менторской системы должно 
способствовать повышению у 
учащихся мотивации и потенци-
ала к учебе, веры в себя и ответ-
ственности, помогать ученикам 
повседневно справляться с про-
блемными ситуациями. Переход 

Кивиылиская 1-я Средняя Школа 
готовится к переходу на менторскую систему

Красивый человек.

на менторскую систему будет 
проходить поэтапно и начнется 
в следующем учебном году.

В августе текущего года в Ки-
виылиской 1-й Средней Школе 
состоялось обучающее меро-
приятие, в рамках которого в 
сотрудничестве с PMP Fontes 
дали обзор менторской систе-
мы, а также практиковали мето-

дику.  В течение учебного года 
пройдут еще 4 дня обучения, в 
результате чего в следующем 
учебном году в школе будет 20 
менторов. 

Деятельность финансируется 
из структурных и инвестицион-
ных фондов Европейского Со-
юза через проектные конкурсы 
SA Innove «Проекты развития 
учреждений образования по соз-
данию поддерживающей обнов-
ляющуюся концепцию обучения 
организационной структуры» 
и деятельность 7 «Обучающие 
мероприятия, поддерживающие 

совместное обучение команд уч-
реждений образования».    

Кристийне Мейстер
Кивиылиская 1-я Средняя 

Школа

«Весёлая грядка» в Русской Школе 
города Кивиыли
Осень – пора сбора урожая! Хозяйки закатывают овощи в бан-
ки, сушат, замораживают. А наши ребята со своими родителя-
ми устроили выставку поделок из овощей, фруктов и другого 
природного материала «Весёлая грядка». Это давняя традиция 
школы, многие ученики выросли и уже в качестве родителей по-
могают своим детям мастерить весёлые поделки. Из тыквы, ка-
бачков и патиссонов появились домики и человечки, из дыни и 
редиса были вырезаны замысловатые корабли, цветы и корзины, 
а яблоки, картофель и виноград превратились в ёжиков, поросят 
и овечек. Даже заяц был из капусты! Мероприятие проведено для 
приобщения детей к природе, накопления знаний об окружаю-
щем мире, развития творческих способностей у детей, а также 
привлечения родителей в образовательный процесс через твор-
чество и совместную деятельность.

В этом году учителя решили, что поделки будут выставлены 
на этаже начальной школы, чтобы ученики могли внимательнее 
рассмотреть, изучить, возможно, запомнить, как сделаны понра-
вившиеся работы. За три дня выставки не пострадала ни одна ра-
бота. Все участники были награждены грамотами и конфетами. 
А их было 50 человек! Большое спасибо родителям за поддержку 
и творчество!

В Русской Школе каждую осень, в сентябре, учителя началь-
ных классов проводят уроки по работе с природным материалом. 
Сама осенняя природа предлагает нам выбрать материал в виде 
красивых листьев, овощей необычной формы, желудей, кашта-
нов и т. д. Дети проявляют фантазию и учатся работать в разной 
технике, придумывают свои способы обработки материалов. 

Наталья Самусева
Учитель 2 класса

Фото: www.k1k.ee

Фото: Вера Коротаева

Новый сезон интеллектуальных 
игр кружка «Эрудит»
Вот и начался новый, уже 21-й по счёту, сезон интеллектуальных 
игр кружка «Эрудит» в Русской школе г. Кивиыли. В этом году 
нашу школу представляют три команды юных знатоков: команда 
восьмиклассников «Люди в чёрном» (капитан Барсукова Анаста-
сия) и две команды шестиклассников: «Киви» (капитан Самусева 
Мария) и команда-дебютант «Данон» (капитан Панфилова Ели-
завета).

Сезон интеллектуальных игр открыт, команды уже сыграли 
первые турниры сезона 2019-2020 в клубе «Эрудит» Дома Твор-
чества г.Кохтла-Ярве. Команда восьмиклассников перешла в 
старшую группу и принимает участие в играх «Что? Где? Ког-
да?» Молодёжного кубка мира и в игре «Брейн-ринг». Удачно 
стартовала команда «Киви», заняв первое место в игре «Ума па-
лата» не только в своей возрастной категории, но и среди всех 
16-ти команд! 

Я уверена, что нас ждёт интересный, яркий и увлекательный 
игровой сезон. Уже в октябре мы принимаем участие в IX асин-
хронном  турнире для школьников «Золотая осень 2019», а в 
декабре нас ждёт XII  асинхронный мультитурнир для младших 
школьников «Сказочный сундучок». Эти турниры уже давно стали 
традиционными для юных эрудитов Русской школы г. Кивиыли. 
Всем знатокам желаю интересных интеллектуальных игр и но-
вых побед!

Наталья Бородавина
руководитель кружка «Эрудит» 

Русская школа г. Кивиыли

 В начале учебного года с при-
ходом первых холодов учащихся 
все чаще настигают разные ви-
русные заболевания. Провизор 
Benu Apteek Лийя Саава разъ-
ясняет, на что нужно обращать 
внимание родителям, чтобы по-
мочь детскому организму повы-
сить свою защитную функцию и 
исключить болезнь.

Каждый из нас может многое 
сделать для сохранения своего 
здоровья и, по словам аптекаря, 
иммунную систему стоит укре-
плять еще до начала сезона забо-
леваний, поскольку так больше 
шансов защититься от вирусов 
или же перенести заболевание 
легче. «Если простуда или ви-
рус уже есть, то от средств для 
укрепления иммунной системы 
пользы немного, поскольку ор-
ганизм все свои ресурсы направ-
ляет на борьбу с возбудителем 
болезни», — поясняет Саава. 

Эффективных средств для 
поддержания иммунной систе-
мы, по словам аптекаря, доволь-

но много, так что каждый может 
сделать подходящий для себя 
выбор. Помощь будет как от 
продаваемых в аптеках специ-
альных пищевых добавок, так 
и от классических домашних 
средств для укрепления им-
мунитета — таких как чеснок, 
имбирь, лимон и мед. «Чеснок 
и имбирь можно измельченны-
ми смешивать с медом. Имбирь 
также хорошо заваривать в виде 
чая или же добавлять кусочки 
имбиря в травяной чай. К чаю 
хорошо подходит и лимон», — 
советует Саава.

Из травяных чаев аптекарь 
советует прежде всего чай из 
шиповника, первоцвета и ка-
лендулы. «Если есть желание 
попить чай с медом, то его нель-
зя добавлять в сильно горячую 
воду, поскольку это уменьшает 
активное действие меда»,- пред-
упреждает аптекарь. «Помимо 
меда, из пчелиных продуктов 
стоит употреблять прополис и 
цветочную пыльцу в гранулах 

или же пчелиную обножку. Но 
последняя не подходит для ал-
лергиков».

Из продаваемых в аптеке пи-
щевых добавок Саава советует 
для укрепления иммунитета 
детей приобретать мультиви-
тамины, витамин С, экстракты 
семян грейпфрута, эхинацеи, 
муравьиного дерева или кали-
ны и цинковые таблетки. «Мно-
гие пищевые добавки имеют 
варианты для детей — с более 
сладким вкусом и с меньшим со-
держанием активного вещества. 
Тут стоит проконсультироваться 
с аптекарем, чтобы найти подхо-
дящее для конкретного возраста 
решение», — поясняет Саава.

По мнению аптекаря, для 
укрепления иммунной системы 
не стоит недооценивать и роль 
физической активности — дети 
должны каждый день бывать на 
свежем воздухе и меньше време-
ни за смарт-устройствами.

Во избежание заразных болез-
ней ребенку как в школе, так и 

дома необходимо напоминать 
о важности частого мытья рук. 
«Если человек с вирусной ин-
фекцией сморкается или чихает, 
то его руки и через них поверх-
ности загрязняются — перила, 
ручки дверей, телефоны. От-
туда же вирусы переносятся на 
здоровых людей», — поясняет 
Саава.

 Аптекарь подчеркивает, что 
если болезнь все же одолела, то 
нельзя принимать мультивита-
мины, которые обычно содер-
жат больше витаминов группы 
В, которые придадут возбудите-
лям болезни или инфекции еще 
больше сил. «Курс мультивита-
минов разумнее пройти после 
выздоровления, когда организм 
нуждается в восполнении вита-
минных запасов», — советует 
аптекарь.

Benu Apteek

Аптекарь советует, как укрепить иммунную систему школьника

Молодежь Люганузеской волости
приступила к созданию подкастов
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В течение последней недели 
сентября мы учились в школе 
немного по-другому чем обыч-
но. Фестиваль Ночь Ученых 
проходил в этом году в Кивиы-
лиской 1-й Средней Школе с 23 
по 27 сентября, на этот раз тема 
называлась «101 эксперимент». 
Цель была достигнута полно-
стью и даже больше. 

Неделя началась по традиции 
вместе со всей школьной семь-
ей. Во время информационных 
минут мы провели также пер-
вый эксперимент, где мы прове-
ли испытания зубной пасты для 
слонов. Затем мы предприняли 
следующий 30-минутный со-
вместный эксперимент, связан-
ный с Днем всемирной чисто-
ты. Совместно с Кивиылиской 
Русской Школой мы в течение 
получаса убирали улицы своего 
города. За это время, помимо 
прочего, нами было собрано 20 
литров окурков.  

В среду эксперименты про-
ходили на каждом уроке. На-
пример, ученики 4 «Б» класса 
провели эксперимент, как лег-
че запомнить имена известных 

Учеба через различные эксперименты

британцев. Выяснилось, что чем 
больше информации о человеке, 
тем легче запоминается его имя.  

В четверг каждый ученик 
получил личный эксперимент. 
Например, подсчитать, сколько 
раз за день кто-то заглядывает 
в свой смартфон или как реаги-
рует одноклассник, если сделать 

ему искренний комплимент. Мы 
узнали много и себе и о других. 

Неделя закончилась конфе-
ренцией для 6-12 классов, где 
выступили Райн Ресмельдт, Сиг-
не Каск и Ян Каус. Все они по-
делились опытом о своих экспе-
риментах и о том, что они в ходе 
них узнали. Для младших же 

учеников школьный день начал-
ся лишь вечером с Ночной шко-
лы, которая началась с представ-
ления актера Кукольного театра 
Хейно Сельямаа „Teater kohvris“ 
(«Театр в чемодане»). Во время 
Ночной школы дети проводили 
разные испытания. Например, 
раскрашивали картинки полу-
ченным из конфет красками, в 
результате чего узнали, сколько 
в конфетах красителей. Когда 
новые знания и открытия были 
получены, фестиваль Ночи уче-
ных закончился для малышей 
веселой дискотекой.

Дорис Кошелева, Каспер 
Хансар, Маркус Ива, Сандер 

Аасаметс

*Авторами являются ученики 
11-го класса Кивиылиской 1-й 

Средней Школы, которые в 
рамках выбранного учебного 
курса по социальным сетям 

отражали деятельность 
фестиваля Ночь Ученых как в 

школьном Instagram, так и в 
блоге.

В Кивиылиской 1-й Средней 
Школе начался второй год де-
ятельности в рамках проекта 
Erasmus+ - первая встреча для 
молодежи основной школы про-
шла с 30 сентября по 4 октября в 
Турции, в городе Зонгулдак. 

Вы не слышали о таком го-
роде? Это шахтерский город 
на берегу Черного моря, где в 
основном занимаются добычей 
каменного угля. Город служит 
примером развития, начало ко-
торому положили иностранные 
кампании (Франция, Великобри-
тания, Германия), занимавшиеся 
добычей полезных ископаемых, 
а на сегодняшний день в городе 
проживает 100 000 жителей, а 
своим расположением на живо-
писном скалистом берегу город 
привлекает и туристов.  Нашей 
же целью было узнать турец-
кую кухню, понять подоплеку 
культурных различий, познако-
миться с повседневной жизнью 
семей и получить новые знания 
в области пищевой химии. 

Чему мы научились за эту 
неделю? Проживая в семьях 
турецкой молодежи, мы обрели 
новых друзей, а невероятное 
гостеприимство и теплый при-
ем местных жителей растопили 
даже северные сердца. Культур-
ные различия – да, свинину мы 
не ели, в основном ее заменяет 
курица. Теперь мы знаем, что 
такое „toilet a la turk“ и что путь 
многих учащихся в школу – это 
часовая поездка по извилистым 
горным дорогам. Мы также каж-
дым утром ехали по этой доро-
ге. И то, что их хлеб это в нашем 
понимании булка, и каким вкус-
ным казался кусок привезенного 
из дома ржаного хлеба. 

Новые знания – биохимия и 
то, как сахар реагирует при раз-
личных температурах. Мы посе-
тили местный университет, где 
местный специалист по пище-
вой химии рассказал нам о фер-
ментации и причинах изменения 
цвета продуктов питания (поче-
му яблоко темнеет при разреза-
нии, что происходит с сахаром 
при 180 градусах и как углеводы 
при температуре выпекания ме-
няют цвет, вкус и аромат), нам 
рассказали о здоровом питании, 
а в действительности же мы, 
наверное, никогда не пили так 
много газированного лимонада, 
как нам предлагали за эту неде-
лю.

Мы готовили турецкие блю-
да – суп из чечевицы, пельмени, 
мясные шарики, рис, соус из 
йогурта с огурцом и чесноком, 

Проектная встреча Erasmus+ 
в Турции в Зонгулдаке

Фото: Тийна Килуметс

салат, заворачивали фарш в ви-
ноградные листья. Мы даже со-
ревновались в изобретательно-
сти – кто сумеет из имеющихся 
на столе ингредиентов пригото-
вить самый вкусный салат. Хотя 
это веселое соревнование и 
выиграли молодые люди из Ру-
мынии, но мы могли гордиться 
оригинальным украшением сво-
его блюда. Наш салат состоял из 
листьев салата, маиса, огурца, 
помидора, для вкуса добавили 
лимонный сок и крутоны. Ока-
залось, что мальчики умеют 
обращаться с ножом, и никто не 
порезался. С собой у нас бала 
также эстонская еда (например, 
Мухуский хлеб, колбасу Сигва-
ра и ароматизированное сливоч-
ное масло туркам попробовать 
не удалось, а румыны и хорваты 
попробовали) и мы знакомили 
друг друга с традиционными 
вкусами. Следует признать, что 
самыми популярными оказались 
наши глазированные сырки.   

Кроме того, в шахтном музее 
нам рассказали о добыче камен-
ного угля в регионе, а список 
погибших в шахте рабочих на 
памятной доске музея был очень 
большим. Мы посетили находя-
щуюся глубоко в скале пещеру, 
увидели сталактиты и сталаг-
миты, освещение пещеры дела-
ло прогулку особенной, порой 

нам приходилось наклоняться, 
чтобы пройти в более низких 
местах. Турецкое побережье 
Черного моря является местом 
пересечения разных культур 
(греческой, византийской, ве-
нецианской, ислама) и каждая 
из них оставила свой след. Мы 
увидели греческие колонны, 
крепости венецианских купцов, 
в Стамбуле учительница своди-
ла нас в знаменитый собор Ха-
гия София и Голубую мечеть. 
Так мы получили представле-
ние о культуре, которой у нас в 
Эстонии нет. На самом деле при-
зыв к молитве, доносившийся с 
минаретов, это то, к чему надо 
было привыкнуть (что это за го-
лос доносится в 5.30 утра). Мы 
посетили также предприятие по 
производству турецкой сладо-
сти лукума, где попробовали его 

разные сорта. 
Самым веселым было купание 

в Черном море, тамошний пляж 
состоял из мелких камешков, а 
вода для октября была теплой и 
освежающей после 28-градус-
ной жары. Интересно, какой же 
теплой была вода в августе?  

По возвращении домой нас 
ждал первый снег. В Турции 
остались посаженное нами во 
дворе школы дерево, друзья, то-
варищи, а также знание, что нас 
ждут обратно. 

Воспоминания учениц 9-го 
класса Лийспет Килуметс и 

Миртель Пыдра

СООБЩЕНИЕ

ИНТЕРЕСНО

Учебная поездка в Эстонский 
Национальный Музей
В Русской Школе Кивиыли существует уже традиция в ходе прак-
тической работы на уроках технологии выполнять итоговую ра-
боту за курс основной школы. Ученикам предлагается на выбор 
изготовить 2-3 работы по разнообразным технологиям обработ-
ки всевозможных материалов. Древесина, металл, органическое 
стекло, пластики, кожа, элементы электроники и многие другие 
материалы ученики могут использовать в своей итоговой работе, 
применяя освоенные способы и технологии обработки.

По приглашению организатора группа учеников 8-9 классов 25 
сентября посетила открытие выставки «LuKKsus» в Эстонском 
Национальном Музее. Выставка посвящена старинным и совре-
менным замкам из древесины. Основной целью учебной поездки 
было ознакомление со старинными технологиями и механизмами 
замков из древесины. Некоторые из учеников решили изготовить 
самостоятельно деревянные замки из древесины в качестве ито-
говой работы. Они внимательно изучали механизмы работы со-
временных замков, изготовленных организатором выставки Хей-
ди Соло. Также ученики осмотрели все действующие экспозиции 
Эстонского Национального Музея. Большинство из них впервые 
посетили один из крупнейших музеев Эстонии.

Особенно запомнилась постоянная экспозиция финно-угор-
ских и северных народов «Эхо Урала» (Uurali kaja), предла-
гающая сравнительный обзор родственных эстонцам по язы-
ку народов и других коренных народов Северной Евразии. 
С выставками можно ознакомиться и на русском языке. На ин-
формационном пункте можно спросить карточку для выбора язы-
ка экспозиции.

Александр Рагни
учитель технологии Русской школы Кивиыли

Гала-мероприятие в сфере образования 2019
25 сентября в Йыхвиском концертном доме в рамках дня Алу-
тагузе прошел организованный Клубом государственных чинов-
ников Эстонии праздник, посвященный первому упоминанию 
уезда, одной частью которого стало состоявшееся в форме га-
ла-мероприятия уездное чествование учителей Ида-Вирумаа. 

Комиссией Союза Самоуправлений Ида-Вирумаа на государ-
ственное гала-мероприятие Учитель года «Эстония учится и бла-
годарит» были представлены номиненты в 8 категориях.

Выражение признания представителям предприимчивых школ 
Люганузеской волости.

Опорное лицо Ида-Вирумаа 2019 - социальный педагог 
Майдлаской Школы Вирге Конар.

Уважаемые родители!
17 октября 2019 при Люганузеской школе начала работу под-

готовительная школа. Следующая встреча состоится 21 ноября.
Ожидаются все дети, идущие в Люганузескую школу 1 сентя-

бря 2020. Учебная работа будет проходить с 17 октября 2019 по 
16 апреля 2020.

До встречи в Люганузеской школе!

Фото: Юлле Липп
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Илья Дзюба, III Андрес Коппель
Ж40 – I Ингрид Айт, II Мари-

лийс Курс, III Ольга Алексеева
М40 – I Анатолий Суворов, II 

Олександр Сколожабский, 
Ж50+ - I Кая Йыеметс, II Дай-

си Кроон
М50 – I Александер Тоотс, II 

Сергей Борисов, III Юло Ойава
М60+ - I Игорь Шкубель, II 

Владимир Вылегжанин, III Ур-
мас Виркебау.

Люганузеская Волостная 

управа благодарит всех участво-
вавших в забегах спортсменов, а 
также волонтеров, помогавших 
при организации трассы!

Вийвиан Пялль
Специалист по связям с 

общественностью

РАСПИСАНИЕ СПОРТИВНЫХ КРУЖКОВ
Закончилось одно из самых по-
пулярнейших и известных уезд-
ных спортивных мероприятий - 
XXXVIII Пюссиский Серийный 
забег.

Серия забегов началась в 
апреле и закончилась в начале 
октября последним, шестым 
этапом, в котором приняли уча-
стие 245 бегунов, из которых 
61 были мальчики и девочки 
дошкольного возраста, участво-
вавшие в забеге для малышей. 

Как и в предыдущие годы, 
этапы проходили в разных ме-
стах Люганузеской волости, 
привлекая любителей спорта со 
всего Ида-Вирумаа. 

Организатором Пюссиского 
серийного забега является Лю-
ганузеская Волостная управа. 
Соревнование поддержал Союз 
спорта Ида-Вирумаа.

Помощь в организации и про-
ведении всех этапов оказали 
около 40 юных и взрослых жи-
телей Люганузеской волости, 
которые в качестве доброволь-
ных волонтеров были судьями 
на трассе и помогали в состав-
лении протоколов. 

4 октября состоялся послед-
ний этап XXXVIII Пюссиского 
Серийного забега, после чего в 
Доме культуры Пюсси состоя-
лось награждение спортсменов, 
где старейшина Люганузеской 
волости Виктор Рауам вручил 
спортсменам кубки. 

Призовые места заняли:
Д8 - I Линда-Алисия Лагода, 

II Виктория Ирвал, III Миа-Ми-
ретта Ряйс

М8 - I Артем Вылегжанин, II 
Кен-Мартен Тэффо, III Маркус 
Амор

Д10 - I Аннете Кивимяги, II 
Дарья Воробьева, III Аурелия 
Родрик

М10 - I Андрес Кийсель, II 
Михкель Ягант, III Никита Ско-
ложабский

Д12 - I Варвара Бондарева, II 
Мирьям Нирк

М12 - I Адам Ойава, II Андри-
ес Кивимяги, III Магнус Ягант

Д14 - I Эрика Бугрова, II Кай-
ри Ягант, III Анника Приске

М14 - I Алекс Ойава, II Эрик 
Худилайнен, III Тимур-Даниэль 
Лагода

Ж17 - I Луна-Александра Ла-
года, II Юлия Киселева, III Кай-
ли Ягант

Ж18 - I Дарья Бажулина, II 
Брет Ареанн Нормак  

М18 – I Дмитрий Аристов, II 
Каспар Уустал, III Артем Вол-
ков

Ж30 – I Лийза Сяде, II Мелле 
Корнильцева, III Анастасия Ун-
дуск

М30 – I Денис Кошелев, II 

Завершились этапы XXXVIII Пюссиского Серийного забега

Слева направо Алекс Ойава (I место), Эрик Худилайнен (II место), 
Тимур-Даниэль Лагода (III место). Фото: Вийвиан Пялль 

В своей возрастной категории 
первое место занял школьник из 
Йыхви Андрес Кийсель, который 
также является хорошим 
футболистом.

Слава направо Кая Йыеметс из 
Йыхви (I место) и Дайси Кроон 
из Люганузеской волости (II 
место).

Слева направо Кен-Мартен Тэффо (II место), Артем Вылегжанин 
(I место), Маркус Амор (III место) - все мальчики из Люганузеской 
волости.

Спортивная семья Ягант из Виру-Нигула.

Спортсмен из Кивиыли Урмас 
Виркебау.

В Индии, в городе Мумбае про-
ходил наш главный турнир года 
- FIDE WORLD YOUTH CHESS 
CHAMPIONSHIPS U14, U16, 
U18. Девушки нашей волости 
Елизаветта Биткова (U16) и 
Екатерина Смирнова (U14) вы-
ступали за сборную Эстонии 
с целью добиться первого для 
Люганузеской волости титуль-
ного звания мастера FIDE. 

Шахматы - специфичный вид 
спорта, где турниры являются 
не только итогом спортивной 
подготовки, но и важнейшей 
практической частью учебного 
процесса. Поэтому мы стараем-
ся играть много и плодотворно, 
разбирая все недочеты, как во 
время турнира, так и после него. 
Закончив в июне труднейшую 
серию Чемпионатов Эстонии, 
юные шахматисты Эстонии и 
летом продолжили активные 
занятия. В июле наша младшая 
группа сыграла международный 
турнир Riga Chess Holidays 2019. 
Одновременно в Риге проходил 
этап 20 сильнейших гроссмей-
стеров мира, и у наших юных 
шахматистов была возможность 
посмотреть на игру чемпионов. 
Затем мы большой командой 
приняли участие в Чемпионате 
Эстонии по блицу, где завоевали 
1 золото (Е.Биткова) и 3 бронзы 
(Е.Ельцова, Е.Смирнова и В.На-
зарова). Также мы участвовали 

В начале октября мы приняли 
участие в двух крупных сорев-
нованиях, которые подняли на-
ших ребят на видное место на 
карте мира. 1.10 - 4.10.2019 в 
Испании проходил чемпионат 
Европы по тхэквондо WT среди 
юниоров, Марина д›Ор-2019.

Сборную Эстонии на этом со-
ревновании представляли четы-
ре спортсмена спортивного клу-
ба Idablokk: Стефани Николаева, 
Элора Чарлиз, Яспер Каттай и 
Александр Мускевич. В сорев-
новании участвовали лучшие 
спортсмены Европы в возрасте 
от 12 до 14 лет. В каждой весо-
вой категории от одной страны 
мог участвовать только один 
спортсмен.  В плотной и тяже-
лой конкуренции наши спор-
тсмены достигли достойных 
результатов. 

Александр Мускевич – 5 ме-
сто в весовой категории до 57 кг. 
Стефани Николаева – 9 место в 
весовой категории до 29 кг. Эло-
ра Чарлиз – 17 место в весовой 
категории до 41 кг. 

Тренер Александр Галакти-
онов очень доволен достиже-
ниями, поскольку в истории 
Эстонии такие высокие места 
завоеваны впервые.

Из Испании наши спортсме-
ны направились в Ригу. Там 
проходили соревнования этапа 
G1 Olümpia ranking, где участво-

Фото: Прийт Лийу

Зумба (цена 4 евро, до 18 лет -1 евро), Пн., Ср. 19.00, Народный 
дом Майдла, Герли Кийвет, Вирье Хярм 53345137
Гимнастика для взрослых, Вт. 11.50, Народный дом Майдла, 
Каролин Мёллитс, Вирье Хярм, 53345137
Гимнатика для взрослых, Вт. 13.10, Дом культуры Пюсси, Ка-
ролин Мёллитс, Вирье Хярм, 53345137
Бадминтон, Ср. 18.00, Дом культуры Пюсси, Мехис Крейсман, 
Вирье Хярм, 53345137
Тренировка для малышей, Чт. 16.00, Дом культуры Пюсси, 
Энель Кярбо, Вирье Хярм, 53345137
Гимнастика для взрослых, Пн. 13.00, Дневной центр Люганузе, 
Каролин Мёллитс, Вирье Хярм, 53345137
Strong by Zumba (5 евро занятие), Ср. 17.30, Народный дом Лю-
ганузе, Кадри Аррас, Марис Крийса, 53407045
Волейбол, баскетбол, тренажерный зал, Пн., Ср. 18.00, Моло-
дежный дом Люганузе, Юхо Пыльд, 56989373
Игры с мячом, командная работа, тренажерный зал, Вт, Чт. 16.00, 
Молодежный дом Люганузе, Юхо Пыльд, 56989373 
Футбол, Пн. 15.15, Майдлаская Школа, Алер Пеэк, alar.peek@
gmail.com
Тхэквондо, Ср. 14.45, Майдлаская Школа, Марко Левченко, 
teamyongclub@gmail.com 
Диск-гольф, Ср., Чт. 17.00, Кивиылиская 1-я Средняя Школа, 
Юллар Рего, 56649497 
Аэробика, Пн., Ср., Пт. 18.00, Кивиылиская Русская Школа, Га-
лина Николаева, 53488298
Мотоклуб Пюсси, По договоренности с наставником, Мотоклуб 
Пюсси, Иво Кютть, 5322 6393
Волейбол, Вт., Чт. 19.00, Спортивное здание Майдла, Аллан 
Крийса, 5353450
Спортивный клуб IDABLOKK, Начинающие Пн.-Пт. 17.00, 
Соревнующиеся Пн.-Пт. 18.00, Кивиылиская 1-я Средняя Школа, 
Кальво Сальмус, 55507894  
Лыжный клуб Кивиыли, I группа Пн., Вт., Пт. 15.00; II группа 
Пн., Вт., Пт. 16.30, Ср. 15.00, Сб.-Вск. 11.00, Кивиылиская Рус-
ская Школа, Виктор Каурсон, 5151782
Шахматы, Пн. 11.00, Вт., Ср. 12.00, Кивиылиская Русская Шко-
ла, Сергей Титов, 5527701
ФУТБОЛ, Вт. 14.00, Ср. 15.00, Пт. 12.00, Кивиылиская Русская 
Школа, Антон Стрилец, 53733500
Боксерский клуб Кивиыли, Пн-Ср., Пт. 17.30, Чт. 15.30 Ки-
виылиская Русская Школа, Туру 3, Кивиыли, Владимир Чуркин, 
56575885  
Тренажерный зал Майдла, Пн.-Пт. 12.00 – 20.00, Райво Крюгер, 
raivo.kryyger@mail.ee 
Баскетбольный клуб HITO – Прийт Стернхоф 5053053 
1-3 класс (Кивиылиская 1-я Средняя Школа) Пн. 14.15, Вт. 13.15, 
Пт. 13.15;
4-6 класс (Кивиылиская 1-я Средняя Школа) Пн. в 15.15, Вт. в 
15.15, Ср. в 14.15, Чт. в 14.15; 
7-9 класс (Кивиылиская 1-я Средняя Школа) Пн. 16.15, Вт.  
16.15,(Спортивное здание Майдла) Чт. 15.30, Пт. 14.15;
10-12 класс + СК Kodulinn мужчины (Спортивное здание Майд-
ла) Ср. в 18.30, Пт. в 19.00
Футбольный клуб Irbis - Антон Стрилец 53733500, Эрик Штей-
нберг 55634811, Александр Макаров 58515118
Мальчики 2006 - 2007г, мальчики 2003 - 2005г, городской стадион 
Кивиыли, Пн; Ср.-Чт. в 17.00; 
Мальчики 2010 - 2011г, Спортивное здание Майдла, Пн. 16.30, 
Чт. 17.30, Сб. 11.00, Русская Школа Ср. 18.30;
Мальчики 2012г, Русская Школа Пн., Пт. 18.30, Спортивное зда-
ние Майдла Вт. 17.30, Сб. 11.00; 
Мальчики 2013 - 2014г, Русская Школа Ср. ,Пт. в 17.15, Спортив-
ное здание Майдла Сб. в 12.00;
Группа детей с особыми потребностями, Русская Школа Ср. в 
16.00.   

На олимпиаде по тхэквондо спортсмены 
спортивного клуба Idablokk вновь делали историю!

вало около 400 спортсменов из 
45 стран от Новой Зеландии до 
Сомали. На этих соревнования 
спортсмены Эстонии также де-
лали историю.

Яспер Каттай принес Эсто-
нии первую золотую медаль G1! 
Кроме того, коллекцию медалей 
Эстонии пополнили серебряные 
медали Александра Мускевича, 
Элоры Чарлиз и Стефани Нико-
лаевой. Впервые в соревновании 
G1 участвовали Биргит Данне-
берг, Морган-Кристофер Тарн 
и Кирилл Петров, занявшие 
почетные пятые места. В ко-
мандном зачете Эстония вошла 
в десятку сильнейших, заняв до-

стойное 9 место. 
Президент спортивного клуба 

Idablokk Кальво Сальмус очень 
гордится результатами своих 
спортсменов. Видеть такой уро-
вень и приверженность детей 
очень вдохновляет. Следующи-
ми большими целями являются 
чемпионат Европы, который со-
стоится в 2020 году в Таллинне, 
и молодежная олимпиада в Па-
риже в 2024 году.

Цели и мечты должны быть 
большими!

Прийт Лийу
Менеджер спортивного 

клуба Idaplokk

Обзор шахматной жизни Люганузеской волости

в Чемпионате Евросоюза в Ав-
стрии, где 13-летний В.Назаров 
вошел в 10-ку лучших шахмати-
стов до 14 лет. Одновременно Е.
Биткова играла открытый меж-
дународный турнир первенства 
Австрии, где в смешанном тур-
нире до 16 лет заняла общее 3-е 
место, уступив только победите-
лю, и показала лучший резуль-
тат среди девушек. А в начале 
августа Е.Биткова и В.Назарова 
уже играли женский Чемпионат 
Эстонии. 

И в наших ближайших пла-
нах- работа с ребятами первого 
года обучения, участие в пер-
венстве Ида-Вирумаа, участие 
Е.Битковой за команду Эстонии 

в престижном международном  
турнире «Балтийские Звезды 
2019», участие в текущих тур-
нирах Эстонского шахматного 
союза, в чемпионате Европы 
по рапиду, который будет про-
ходить в Таллинне в декабре, 
а также проведение ставшего 
уже традиционным шахматного 
турнира на кубок Люганузеской 
волости 13-14 декабря. В пла-
нах закончить календарный год 
интересным международным 
турниром, если позволит финан-
сирование.

Тренер шахматного клуба 
Lootus

Сергей Титов
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Жители Люганузеской волости, у которых приближается 
юбилей (75, 80, 85 и начиная с 90-летия каждый год) и кто не 
желает публичного поздравления, должны сообщить об этом 
специалисту по связям с общественностью не позднее чем в 
начале месяца своего рождения по телефону 332 5840 или на 

адрес э-почты viivian.pall@lyganuse.ee.

Поздравляем октябрьских 
юбиляров!

101
Елизавета Егорова 10.10

96
Карин Коваз-Оглы 19.10

95
Ольга Львова 13.10

94
Вирве Валдмаа 13.10

93
Хелене Кангро 06.10

92
Элла Хаав 13.10

91
Хильда Мааслепп 06.10
Евгения Легович 07.10

Зинаида Дубро 24.10

90
Зоя Черная 07.10

Калью Лаанемяэ 09.10
Койдула Кивисилла 29.10

Калев Пуусепп 31.10

85
Виктория Мяги 01.10

Аста Пяэро 08.10
Зинаида Шаукина 29.10

80
Яагуп Сарапуу 05.10
Лилиа Сейер 08.10
Элле Пильдер 12.10

Прийт-Андрес Пяртна 15.10
Эндель Аламетс 16.10
Зинаида Козлова 30.10

75
Харри Лаур 03.10

Валентина Вилу 07.10
Имантс Панижникс 10.10

Райво Труммар 16.10
Яак Вилумаа 18.10

Ирина Курлетова 19.10
Елена Ерина 24.10

Лембит Пальм 27.10
Лууле Нурк 28.10
Пеэтер Капп 31.10

Чтим память врача с многолетним 
стажем работы 

в Кивиылиском Центре
 здоровья и почетного 
гражданина Кивиыли

ЭСТЕР ВАНИК

Люганузеское Волостное 
собрание

Люганузеская Волостная 
управа

Статистика Департамента 
здоровья показывает, что жалоб 
на шум от работы воздушно-
тепловых насосов поступает 
много – за 9 месяцев 2019 
года Департаменту здоровья 
поступило 111 жалоб на шум, 
из них 26 - на технологическое 
оборудование. 

Шум от работы воздушно-
тепловых насосов и других 
отопительных приборов 
можно уменьшить уже в 
ходе проектирования и 
установки. Установка насоса 
должна быть согласована с 
местным самоуправлением, 
в случае установки его на 
стене многоквартирного 
дома, помимо разрешения от 
местного самоуправления, 

необходимо также согласие всех 
собственников квартир. 

При установке воздушно-
теплового насоса важно 
основательно проанализировать 
местоположение агрегата, а 
также принять другие меры по 
уменьшению шума. Поскольку 
перенос и наладка воздушно-
тепловых насосов требуют 
дополнительных ресурсов, а во 
время отопительного периода 
это не всегда возможно, следует 
обязательно обратить внимание 
на местоположение насоса и 
адекватное шумоподавление.    

В соответствии с 
рекомендациями Департамента 
здоровья воздушно тепловой 
насос должен располагаться 
как можно дальше от соседних 

домов, хороший результат 
может дать также установка 
насоса в защищающей от 
шума части здания. Если 
постройка не позволяет найти 
удовлетворяющего решения, 
следует взвесить возможность 
установления звукоизоляции. 
При установке насоса следует 
учитывать, что предельно 
допустимый уровень шума от 
технологического оборудования 
вблизи учреждений образования, 
социально-попечительских 
учреждений и жилых домов не 
может превышать в дневное 
время 50 и в ночное вре-
мя 40 децибел (нормы шума 
установлены постановлением 
министра окружающей среды 
№ 71 от 16.12.2016 «Нормы 

распространения шума в 
атмосферном воздухе и методы 
измерения, определения и 
оценки уровня шума»). 

Департамент здоровья 
может возбудить надзорное 
производство только после того, 
как местным самоуправлением 
будут проконтролировано его 
соответствие строительным 
нормам. Поэтому советуем 
прежде всего обратиться к 
местному самоуправлению. 

Наталья Шубина
советник отдела гигиены 

окружающей среды департа-
мента здравоохранения

Подумать о шуме от работы воздушно-теплового насоса следует до его установки

Геологическая служба Эстонии 
приступит к исследованию по-
лезных ископаемых будущего в 
районе Йыхви и Ульясте уже в 
этом году.  

Что это означает, будут ли и 
куда сделаны буровые скважины 
и что представляет собой прове-
дение исследования, на все эти 
вопросы ответит руководитель 
отдела земных ресурсов Геоло-
гической службы Эстонии Тийт 
Каазик. 

Геологическая служба сооб-
щила, что спустя много лет 
вновь приступает к исследо-
ванию полезных ископаемых 
будущего. Что же это точнее 
означает?

Да, это так. Геологическая 
служа Эстонии получила от го-
сударства задание провести гео-
химические исследования пород 
фундамента Эстонии для оцен-
ки металлического потенциала 
рудирования. Проще говоря, мы 
получили от государства зада-
ние выяснить, что же ценного 
находится в породах кристал-
лического фундамента Эстонии. 
Для этого нам необходимо про-
вести буровые работы вместе с 
сопутствующими геофизиче-
скими исследованиями, также в 
ходе бурения из полученного бу-
рового керна мы должны взять 
пробы горных пород для прове-
дения современных геохимиче-
ских исследований.

Какие полезные ископаемые 
являются полезными ископа-
емыми будущего и почему их 

называют полезными ископа-
емыми будущего?

На сегодняшний день основ-
ными полезными ископаемыми 
будущего мы считаем прежде 
всего граптолит-аргиллиты, 
фосфориты и явления рудиро-
вания кристаллического фунда-
мента. Называют же их так по-
тому, что сейчас в Эстонии эти 
ресурсы не добывают, но учиты-
вая все большую потребность в 
содержащихся в них элементах, 
в будущем у них может быть 
большой потенциал. 

В Эстонии же уже исследовали 
полезные ископаемые. Поче-
му не использовать уже име-
ющиеся скважины и буровые 
керны?

Да, действительно, эти ресур-
сы с различной детальностью 
исследовались и раньше. Но 
время идет вперед и сейчас уже 
недостаточно уровня точности 
старых исследований. В свое 
время также не делали всех ана-
лизов и не определяли всех эле-
ментов, которые сегодня могут 
представлять интерес и повли-
ять на значимость месторожде-
ния. Добытые ранее буровые 
керны в большей части не со-
хранились и поэтому их нельзя 
использовать. 

Сколько скважин и какого 
размера будет пробурено?

Сейчас запланировано пробу-
рить в исследовательской зоне 
Йыхви (Йыхвиская волость, 
деревня Котинука) две скважи-
ны и в исследовательской зоне 

Ульясте (Люганузеская волость, 
деревня Ульясте) одну скважину 
глубиной около 700 м. В начале 
будет пробурено отверстие диа-
метром около 12 см, в конечной 
же части диаметр скважины бу-
дет 7,6 см. 

Почему скважины пробурят 
именно в этих зонах?

При выборе места Геологиче-
ская служба Эстонии руковод-
ствовалась проведенными ранее 
в обоих регионах исследования-
ми и уточненной геофизической 
информацией. 

Что будут делать с буровыми 
кернами, полученными из 
скважины?

Буровые керны будут отве-
зены в наш исследовательский 
центр в Арбавере, где начнутся 
геофизические и геохимические 
исследования, которые будут 
проводить геологи Геологиче-
ской службы Эстонии. 

Будет ли в результате бурения 
нанесен вред окружающей 
среде и что станет с буровыми 
скважинами? 

Мы должны учитывать то, что 
для бурения скважин мы долж-
ны привезти в эти районы тех-
нику, для которой необходимо 
выстроить временные дороги 
доступа, но места выбраны та-
ким образом, что воздействие от 
них будут минимальным. Само 
же бурение будет производиться 
современными методами с уче-
том особенностей земных недр 
этих регионов, тем самым вред 

окружающей среде нанесен не 
будет. Буровые скважины пер-
воначально законсервируют, а 
позже ликвидируют. 

Помимо этих трех скважин 
планирует ли геологическая 
служба бурить скважины еще 
где-то?

Да, на предстоящие годы нами 
запланировано пробурить еще 
порядка нескольких десятков 
скважин с целью изучения по-
лезных ископаемых будущего. 

Означает ли исследование, что 
в этих районах начнется добы-
ча полезных ископаемых?

Конечно же, исследование не 
означает, что сразу начнется до-
быча, прежде всего мы сосредо-
точимся на научной работе. По-
скольку в течение последних 30 
лет геологические исследования 
не проводились, то имеющиеся 
оценки основаны на устаревших 
данных. Также 30 лет назад не 
существовало еще многих ме-
тодов анализа и многие аспекты 
совсем не изучены. Также нам 
предстоит проверить имеющу-
юся информацию и системати-
зировать существовавшие до 
сих пор геологические знания, 
чтобы в будущем, исходя из ре-
зультатов исследования, можно 
было принять решение, с каки-
ми полезными ископаемыми мы 
хотим двигаться в направлении 
их использования.   

Геологическая 
служба Эстонии

Геологическая служба Эстонии приступает 
к исследованию полезных ископаемых будущего

Наступило темное время года и 
чтобы обезопасить себя, а так-
же других участников движения 
следует сделать себя видимым. 
Лучшими средствами для этого 
являются карманный фонарик, 
светоотражающий жилет или 
светоотражатель. Светоотража-
тель следует носить прикреплен-
ным с той стороны, которая бли-
же к проезжей части, так, чтобы 
он был максимально хорошо ви-
ден с разных направлений.

Хотя на улицах населенных 
пунктов есть уличное освеще-
ние, этого все-таки недостаточно 
для того, чтобы водитель заметил 
пешехода в темной одежде. При 
отсутствии тротуара пешеход 
должен передвигаться по левой 
стороне проезжей дороги как 
можно ближе к обочине. 

В настоящее время многие 
производители шьют одежду со 
светоотражающими элемента-
ми, но этого недостаточно, так 
как в ходе носки и стирки эти 
элементы стираются и уже не 
выполняют своей функции. Пе-
ред отправкой ребенка в школу 
родители должны обязательно 
проверить наличие у него свето-
отражателя. Дети часто их теря-
ют, сами того не замечая. 

Велосипедисты и водители 
должны также носить светоотра-
жатели

Взрослые зачастую придержи-
ваются мнения, что передвигаясь 

на автомобиле светоотражатель 
не нужен. Но и им приходится 
выходить из машины и куда-то 
двигаться.

Велосипедист также должен 
быть видимым в темное время. В 
соответствии с законом о дорож-
ном движении у велосипеда дол-
жен быть спереди белый, сзади 
красный, а по обоим бокам хотя 
бы одного колеса желтый свето-
отражатель. Кроме того, в темное 
время у велосипеда должны быть 
фонари – спереди белый, а сзади 
красный. Видимость и безопас-
ность велосипедиста существен-
но повышает ношение светоот-
ражающего жилета или куртки 
как в светлое, так и темное время 
суток. 

Ношение светоотражателя в 
интересах вашей же безопасно-
сти. Мы должны понимать, что 
если мы видим транспортное 
средство уже издалека, то это не 
означает, что водитель видит нас. 
Светоотражатель может спасти 
жизнь, но только в том случае, 
если расположен правильно и 
заметен. 

Сделаем себя видимыми и обе-
зопасим себя! 

Вийвиан Пялль
Специалист по связям с 

общественностью
Источник Департамент 

шоссейных дорог

Как стать видимым в темное время?

«100 лет спустя –
Бронепоезд едет вновь!»

16 – 22 ноября
на пятом железнодорожном пути в 

Кивиыли
(Туру 3, Кивиыли)

Передвижная выставка
Бронепоезд №7
„WABADUS“

16 ноября в 12.00
ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ 

БРОНЕПОЕЗДА
Поезд открыт с 12.00 до 17.00

17 – 22 ноября 2019
Поезд открыт с 10.00 до 17.00

Посещение поезда бесплатное
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 23 
NOVEMBER 

 KIVIÕLI 
RAHVAMAJA 

KELL: 

14-00 
ALLA 3-AASTASED 

LAPSED ON TASUTA

 

 

 
 

   TSIRKUS „BARRAMEO“! 
________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

TERE TULEMAST TSIRKUSE MUINASJUTUMAAILMA! 
TEID OOTAB: 3 meetrine transformer BAMBLBI planeedilt CYBERTRON, 

HIIGLASLIKE seebimullide show, 3D-show, illusiooni ime, salapärased inglid, 
õhuakrobaadid ja lõbus kloun! 

PILETI HIND   8 €,LASTELE -6;  PILDISTAMINE PÄRAST ETENDUST  – 3 €, 
Info: 57856008 

 

Люганузеский приход Иоанна 
Крестителя ЭЕЛЦ
3 ноября в 09.30 Церковь Кивиыли 
Месса ко Дню поминовения усопших
3 ноября в 11.00 Церковь Люганузе 
Месса ко Дню поминовения усопших
10 ноября в 11.00 Церковь Люганузе 
22-е воскресенье после Троицы. Месса. День отца
17 ноября в 09.30 Церковь Кивиыли 
Предпоследнее воскресенье церковного года. Месса
17 ноября в 11.00 Церковь Люганузе 
Предпоследнее воскресенье церковного года. Месса
24 ноября в 11.00 Церковь Люганузе 
Месса воскресенья Вечности
1 декабря в 09.30 Церковь Кивиыли 
1-е воскресенье Адвента. Месса начала церковного года
1 декабря в 11.00 Церковь Люганузе 
1-е воскресенье Адвента. Месса начала церковного года

КАЛЕНДАРЬ КУЛЬТУРНЫХ СОБЫТИЙ

ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

2 ноября в 15.00 Народный дом Кивиыли 
Концерт – Сергей Воронов
7 ноября в 17.30 Кивиылиская Школа Искусств 
Концерт учащихся и учителей школы
11 ноября в 18.00 Народный дом Кивиыли 
Вечер отдыха клуба пенсионеров „Ajaratas“ 
11 – 15 ноября Майдлаская Школа 
Неделя открытых дверей
14 ноября в 19.00 Народный дом Кивиыли 
Спектакль Театра комедии „Pimekohting“ («Свидание всле-
пую»), в ролях Марика Королев и Хенрик Норманн. 
Билеты по 15 и 17 евро. Тел. 335 7195.
13 ноября в 19.00 Народный дом Сонда 
II игра Сондаской серии мнемовикторины «7»
16 – 22 ноября, железная дорога Кивиыли 
Передвижная выставка бронепоезд № 7 „Wabadus“
16 ноября в 16.00 Народный дом Майдла 
Представление группы лайн-танца „Tuulest Viidud“ и группы 
лайн-танца Сака - „Muinasjutt Sinivalgekest“
17 ноября в 11.00 Народный дом Люганузе 
Встреча женского клуба Люганузе
19 ноября в 16.00 Дом культуры Пюсси 
Праздник Кадри для детей
21 ноября в 19.00 Народный дом Люганузе 
Танцевальный клуб – танцы сельских праздников 19 и 20 века в 
сопровождении живой музыки
23 ноября в 14.00 Народный дом Кивиыли 
Цирк „Barrameo“. Билеты по 8 и 6 евро. Тел. 335 7195.
24 ноября, канун Кадрина дня 
Всеэстонский бег кадриных ряженых
29 ноября в 19.00 Народный дом Сонда 
Концерт – Яан Сёэт
30 ноября в 14.00 Народный дом Кивиыли 
Представление Московского юмориста Игоря Христенко. Биле-
ты по 15 и 18 евро. 
Тел. 335 7195
30 ноября в 11.00 Народный дом Люганузе 
Мероприятие для детей – В гости приходит Мэри Поппинс!

В календаре культурных событий возможны изменения, сле-
дите за рекламой. Более подробная информация на домашней 
странице волости www.lyganuse.ee/kalender.

Песенное и танцевальное 
представление группы лайн-танца 

„Tuulest viidud“ Майдлаского 
Народного дома при Центре 
культуры Люганузе и группы 

лайн-танца Сака, посвященное 
открытию 13 сезона.

MUINASJUTT 
SINIVALGEKESEST
16 ноября 2019 в 16.00

в Майдласком Народном доме
Промежуточные тексты и 

заклинания к сценарию по 
мотивам известной сказки 

написаны Пилле Наур. 
Актеры: Пипи Трийну Ныммисте, 
Картин Рыымус, Гертруд Ранде, 
Лотте Теппе, Лийс Теппе, Лийс 

Тяпси, Реэли Иннос, Марика Райк, 
Келли Тихасе, Ану Каукес, Ренна 
Ныммисте, Тийна Уустал, Сийри 

Бундер, Пилле Наур.
Приглашенный артист: Йоханна 

Мария Хярм

ЦИРК „BARRAMEO“
ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В СКАЗОЧНЫЙ МИР ЦИРКА!

Вас ожидают: 3-метровый трансформер BAMBLBI с планеты CYBERTRON, 
шоу гигантских мыльных пузырей, 3D-шоу, чудо иллюзии, загадочные 

ангелы, воздушные акробаты и веселый клоун!
Стоимость билета 8 €, для детей – 6 €; фотографирование после 

представления – 3 €
Инфо: 57856008

Tel 335 7195

23 
ноября

Народный 
дом  

Кивиыли
в 14.00

Детям до  
3 лет  

бесплатно

30 ноября в 14.00 в  
Народном доме Кивиыли

Билеты по 15 и 18 евро.

Тел. 335 7195, 525 5494.

Свидание вслепую
2 актера - 12 ролей

МАРИКА КОРОЛЕВ и 
ХЕНРИК НОРМАНН

Постановщик Рендар Аннус
ТЕАТР КОМЕДИИ

14 ноября в 19.00 в Народном доме 
Кивиыли

Билеты в предварительной продаже 
в Народном доме по 15 и 17 евро, в 

день спектакля 17 евро.
Тел. 335 7195, 525 5494.

СЕРИЯ СОНДАСКОЙ МНЕМОВИКТОРИНЫ «7»
II ИГРА

В НАРОДНОМ ДОМЕ СОНДА
13 НОЯБРЯ

В 19.00
Условия участия:
- команда не менее 4 человек
- возрастные ограничения отсутствуют

в игре 25 вопросов на тему:
музыка, искусство,

литература, история, 
естествознание,

спорт, государства и политика, 
разное и родной край

Более подробный регламент: www.lyganuse.ee
Информация karmen.korts@lyganuse.ee  581 88731

Народный дом Люганузе
21 ноября 2019
в 19.00

Танцы сельских праздников прошлых столетий 
в сопровождении живой музыки

Танцы под силу всем и их можно освоить на 
месте

Играют музыканты Кивиылиской Школы 
Искусств

Ожидаются также все другие музыканты, 
интересующиеся народной музыкой

Вход бесплатный, но от каждого участника ждем 
не менее 1 евро в качестве пожертвования на 
поддержку юных этно-музыкантов Кивиылиской 
Школы Искусств

Танцевальный 
клуб


